
让!春运拼车"一路顺风

! ! ! !春节临近!交通运输部表示!

鼓励不以营利为目的的拼车出

行" 随着私家车增多# 高速路延

伸!如何让$拼车%成为春运的有

益补充! 正是管理部门可以思考

的问题"

春运拼车回家!并非新鲜事"

不过!由于对司机个人品质#驾驶

技术#车辆状况等方面的顾虑!以

及明确相关责权的法律法规的

空缺!不少人对于拼车回家的方

式!仍抱持观望#怀疑态度" 如何

让顺风车更$顺风%!需要的不仅

是鼓励"

和平常出行不同!春运期间!

拼车有很大一部分是跨城市#跨

省份的" 远距离#长时间的驾驶!

让拼车面临的各种 $老问题%!更

加凸显" 如何最大程度确保不出

意外!是乘客最为关心的问题" 如

何分摊行驶成本# 能否收取驾驶

费用等!也需要有明确标准" 而各

地管理拼车的态度尚不明朗!执

法标准和尺度也不统一! 拼车上

路会不会有汽车被查扣的可能&

从这个角度来说! 保障好拼车双

方的合法权益! 主管部门有必要

尽快拿出具体#可行的管理方案!

明确执法底线! 为非盈利性质的

拼车出行提供准确的规范参照"

无论是以$大数据%研判旅客

出行规律提前做好部署! 还是给

企业# 社会优化出行方式的探索

更大空间! 应对不断变化的春运

形势!相关部门的治理$工具库%

里!完全可以添加几样$新物件%!

结合$互联网!交通%的发展情况!

在创新管理模式# 提供有针对性

服务#完善法治保障等方面!做出

新的探索!实现新的突破" 鼓励拼

车出行开了个好头! 期待有进一

步的法规# 意见来保障政策善意

的落地"（吕晓勋 刊今日人民日
报 本报有删节）
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-,./小区停车费如何议价需要规则
文 澜

! ! ! !在上海两会上! 数位人大代

表将目光聚焦于个别小区停车费

暴涨问题" 其中市人大代表郑惠

强建议! 开发商在新建住宅销售

时明确标示地下车位的销售价格

和租赁价格! 让购房人在完备信

息下做出购买或租赁车位的合理

选择" 市人大代表李向农建议根

据'反垄断法(!把相关监管处罚

内容融入上海的物业管理条例

中!以规范小区停车费收费"

关注民生问题#积极为民代言

是人大代表的职责所在" 自去年 "

月 #日起!根据国家发改委放开部

分商品市场定价的文件!停车费不

再由政府定价"此后的大半年时间

里!沪上一些住宅小区相继传出停

车费大幅上涨的消息!有的上涨两

倍甚至数倍!比如普陀区长风雅士

名邸开发商将停车费由原先的每

月 $%&元提高到 '(%%元! 最终在

政府相关部门的干预下调整为

#"%%元" 此次借 '%#(年上海两会

之机!代表委员聚焦小区停车费问

题!正是回应民心所向的表现"

但是!根据普查摸底!大部分

小区的调价还是相对合理的!业

主也基本能够接受!$坐地起价%

的乱涨价行为只发生在个别小

区!并没有出现$一放就乱%的乱

象"对于擅自大幅提价的开发商!

必须引入明确的限定机制! 拿出

办法!保障业主合理合法的权益"

去年 #%月发布的 '中共中央#

国务院关于推进价格机制改革的若

干意见(明确!到 '%#)年!竞争性领

域和环节价格基本放开! 政府定价

范围主要限定在重要公用事业#公

益性服务#网络型自然垄断环节"这

份意见显示出改革的大势所趋!即

进一步推动政府简政放权的脚步!

让市场的归市场!竞争的归竞争"

但是!在一些垄断性的#保障

性的领域实行市场化!还需有个过

程!政府应担起监管职责!不能一

下子都推给市场" 正因如此!上述

改革意见中提出!$对存在市场竞争

不充分# 交易双方地位不对等#市

场信息不对称等问题的领域!要研

究制定相应议价规则#价格行为规

范和指南!完善明码标价#收费公示

等制度规定!合理引导经营者价格

行为" %有消息称!目前上海市物价

部门正在制定小区停车费议价规

则!希望借鉴物业服务合同的方式!

设定小区停车服务合同!让双方能

坐下来!通过民事合同的方式限定

双方的权利#义务!如果产生纠纷!

业主可以通过民事诉讼#申请仲裁

等方式维护自身的合法权益" 政府

部门只是搭建双方协商解决的平

台" 双方对价格无法达成一致意见

的!可以委托第三方专业机构评估!

在评估的基础上进一步协商"

改革必然伴随着阵痛! 如何

在放开政府之手的同时! 让民众

基本权益得到保障! 让商业利益

和个体权益之间找到平衡点!这

一过程对多方都是考验"

迟 早
董纯蕾

! ! ! !严酷的寒潮总算过去"而雪终

究还是没有轰轰烈烈地来"

温度#湿度#不同高度的水汽

条件#形形色色的下垫面))要来

一场在路面#在树梢#在屋顶#在城

市的各种轮廓线上都能留下印记

的雪!其实没那么简单!即使多少

年一遇的$超级寒潮%也未必得手"

听说有些摩天高楼之巅有了积雪!

忽然忆起小时候的雪景!墨墨黑的

石库门屋顶上!但凡留下白雪的痕

迹!都是那样黑白分明"

我们就这样失去了当年的雪屋

顶! 也改善了自己的居住环境" 于

是!爆水管成了新闻"赶在冷空气杀

到之前!家家户户忙着包水管#脸盆

水桶里储满备用水的日子! 仿佛就

在眼前!却已是多年以前了"

因为这股创纪录的寒潮!人们

知道了一个新名词*北极涡旋" 几

乎同一时间!在人称$北极之门%#

近北纬 )%度的挪威特罗姆索!正

巧前去公干的老朋友告诉我!那里

和上海差不多冷"难怪科学家们说

北极对气候变化特别敏感!仿佛为

地球将来的气候提供了预览"

寒潮也让人们直观领教了*暖冬

暖冬! 不等于一整个冬天都暖洋洋"

以及!我大概在无数篇报道中强调过

的$文字游戏%*全球变暖!真的是一

个不准确的表达!应该叫做$全球气

候变化%+++平均气温的上升只是这

件事的一面!在另一面!是更无常#更

莫测#更容易$走极端%的天气!是极

端气候事件出现概率的增加" 暖归

暖!老天爷迟早要来几回$暴脾气%"

与气候变化相关的研究! 这些

年应该可以被称作$显学%了吧" 科

学家们甚至不止一次地大胆假想人

类为此付出的进化代价!真的是$脑

洞大开%" 最近一次相关预言来自

英国的科学家与艺术家!说是如果

未来冰盖融化导致海平面显著上

升! 人类为了适应$未来水世界%!

将进化出蹼状手足#视网膜拥有附

加层的$猫眼%!成年人身体将保留

一层婴儿期脂肪!甚至逐渐发育形

成便于在浅水觅食的$鳃%))

地球上的建筑!何时也能为此

主动$进化%一下&这些年我们常常

提到各种零能耗建筑的概念设计!

固然是为了减缓气候变化速度!然

而!是不是也应该为频频出现的恶

劣天气设计点儿什么&人类迟早要

适应地球的改变!不是吗&

!善意免责"的善意
薛世君

! ! ! !最近有消息称!深圳市颁布的

'深圳经济特区院前医疗急救条例

,征求意见稿-(拟规定*现场善意#

无偿的紧急救护免责"

深圳的这个规定!被普遍解读

为$好人法%$善意免责%$法律定心

丸%"其实!北京杭州等地也有类似

规定" 如果这样的规定早就通行!

那$南航急救门%和深圳女白领晕

倒地铁口无人急救的事件!以前的

$小悦悦事件%!或许就不会是问题

了" 尽管南京彭宇案#天津许云鹤

案的真相不像大家认为的那般$凉

薄%!但结果却造成了$扶不扶#救

不救%演为一种纠结#一种困局!甚

至困住了人的道德善行"据说有的

保险公司还推出了$扶人险%!可见

类似问题给大家的内心带来了怎

样的阴影" 深圳$善意免责%的规定!

算是一锤定音给了个爽快的答案*

扶吧!不怪你!也不让你承担后果"

蒲松龄'聊斋志异(里面有篇

'考城隍(!主人公宋焘的试卷里面

有副对联写到!$有心为善!虽善不

赏.无心为恶!虽恶不罚%" '西游

记(里面!地府门口也有这副对联"

据说当年孔子向老子求教的时候!

老子也说过这个话"这是一种很鲜

明的是非观# 善恶观! 按这种说

法!如果路上有人不慎摔倒!或者

遇到什么突发危险! 别人冒险去

急救!但因为缺乏经验或难以预知

的原因! 给被救助人造成了伤害!

就应该像深圳规定的那样!免于被

处罚"

带来不好后果时!情况分有心

与无心! 看的是初衷良善不良善"

即便是带来好结果时!其实也有无

心和有心之别"那种并非以善意为

旨归的善举! 至少在蒲松龄看来!

似乎不必奖励! 毕竟他也是有所

求#有所图"比如!好多$高调慈善%

行为就在此列!有的企业高调地宣

传所谓公益慈善行为!主要是为企

业打打广告!心里惦念着的是$广

告效应%!盘算的是为企业扬名!想

着捐出去 #块钱要挣回 '块钱.有

的人捐点钱给贫困学生还要办个

仪式!又是拍照又是发言!大张旗

鼓为的还是自己的一番打算"倒不

是说这样的行为有多不对!毕竟人

家也是实实在在地付出了的!其善

举还是值得肯定!而是说!对这样

的行为没必要给予额外的奖励!将

其推向高不可攀的道德高地"

在此意义上!以善为出发点的

善心义举! 就应该得到大力张扬"

以制度的方式!让人们能自然而然

地释放内心的善意!而不是恐慌和

纠结!这也是人心所向" 在扶老人

的问题上! 虽然也要强调科学救

助!但最应该救起的是人心" 如果

不能让惶恐不安的人心不再纠结!

那我们的社会将老人没人扶!$小

悦悦%没人救!这一定不是我们所

希望的"

字
左 妍

! ! ! !最近朋友当中练书法的不少"开

心了!写几个字庆祝一番.不开心了!

写几个字排遣一下" 有时看到一手好

字!就像看到美女!赏心悦目!好感度

也大增. 反之一个脸庞俊俏的人!却

写了一手连小学生都不如的字!总让

我惋惜!白长了一副好皮囊/

前几天!看到朋友圈里一个制作

精良的滑屏!选取了十多个当红明星

的新年愿望或祝福" 大多数人的字!

连$整洁%都谈不上!反而让文末精心

练习过的签名成了笑话" 其中!某个

刚导演了烂片的著名男演员!字丑得

让人连读下去的欲望都没有.某个曾

因丈夫出轨而被迫进入舆论漩涡的

上海女星!写着一手清秀的字!让人

感慨她的大气也许不是装的.还有一

个当红$小鲜肉%!字迹落落大方!联

想到他每次出场都穿着得体! 或许

$字如其人%还是有点道理的"

然而! 这是一个用电脑码字的

时代! 键盘早已取代了笔" 除了签

名!几乎很少手写了"这种书写转型

带来的变化! 我们每个人都深有体

会! 科技的发展就是使我们的工作

与生活更加便捷!有了电脑!谁还有

功夫去一笔一划写字呢&

对我来说!这种感受更加明显"

小时候在稿纸上写作文! 修改时贴

上一块块补丁! 有时自己都辨认不

清"现在就没有这样的麻烦!无论稿

子改多少遍!依然整洁!修改记录又

清晰可见!查找起来也省时省力"只

不过!千人一字#万人一面!好像也

很难从字里读出人的个性来了"

写字是一种艺术! 象征着一个人

的门面"以前用笔写字很少会忘字!可

如今提笔忘字是一件很正常的事.那

些原本熟悉的字逐一变得模糊起来!

只得到电脑或手机上查看"久而久之!

汉字只成为意念里面的一个图像!辨

识的能力逐步替代了书写能力"

我时常怀念提笔写字的学生时

代" 虽然现在还会写卡片# 写日程

本#用纸笔记录采访!用手写输入法

来代替拼音!可确实知道!写字的心

情已经被数字化的设备吞噬了太

多!写字的能力也已经退化了"这种

不可逆转的过程! 交织着科技演进

的伟力和文化失落的感伤"

但是! 我们总不该忘掉怎样写

字"不如!就做一点小小的努力!保留

纸质书写的文华与美感吧"

!怪圈"

! ! ! !时近年关#关于农民工讨薪的新闻又多了起来$农民工欠薪%讨

薪的问题已持续多年#然而时至今日#农民工工资被拖欠问题依然

没有得到有效解决$ !年终讨薪"咋就成了农民工跳不出去的怪圈&
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